## La conquista de México



Desde sus primeros asentamientos en las islas Antillas, los navegantes españoles fueron recorriendo las costas entorno al mar Caribe. Así tomaron contacto con las civilizaciones de Mesoamérica.

En 1517, una expedición había explorado Yucatán llevó a Cuba noticias de la civilización Maya, sus ciudades y riquezas. Ante la novedad, el gobernante de la isla decidió enviar una expedición de 11 naves y seiscientos hombres al mando de Hernán Cortés. Este se dirigió a Yucatán en febrero de 1519. Allí, por intermedio de un náufrago español que había aprendido la lengua maya se enteró de la existencia del imperio Azteca.

Entonces, Cortés continuó viaje y fue conquistando pueblos en el actual territorio mexicano. Su avance se vio favorecido por el descontento de muchos pueblos dominados por los aztecas, que estaban obligados a pagar tributos al emperador. Entre ellos estaban los tlaxcaltecas, que se sumaron como aliados de los españoles.

Moctezuma, emperador azteca, envió embajadores para entrevistarse con Cortés. Los embajadores ofrecieron a Cortés valiosos regalos de oro y plata y le pidieron que a cambio de ello no avanzara sobre la capital Tenochtitlán. Pero el conocimiento de la existencia de oro y plata en territorio azteca incrementó el interés de los españoles por llegar a su capital.

Frente a esta actitud, los aztecas se sublevaron. Cortés pidió a Moctezuma que hablara al pueblo para calmar la rebelión, pero la gente enfurecida lanzó una lluvia de piedras y flechas que lo hirieron mortalmente. Los españoles se vieron obligados a huir. En la llamada "noche triste" (30/06/1520), muchos murieron y unos pocos, entre ellos Cortes, se alejaron con parte de los tesoros obtenidos.

Después de esos acontecimientos, los conquistadores se reorganizaron, recibieron refuerzos y emprendieron el ataque sobre Tenochtitlán, por agua y por tierra. Los aztecas resistieron liderados por Cuauhtémoc y libraron numerosas batallas contra los europeos. Finalmente, sitiados, sin agua ni alimentos, se rindieron.

En 1522, el emperador Carlos V le otorgó a Cortés el título de Gobernador y Capitán de la Nueva España (nombre dado por los españoles al territorio mexicano) y lo premió con tierras y riquezas. A partir de entonces, México se convirtió en uno de los centros del poder español en América.

---

En: Bárbara Raiter y otros. Europa y América. Una historia para pensar. Moderna y Contemporánea. Kapeluz-Norma. Bs. As. 2011

## **Actividad: Responder**

- 1. ¿Cómo se enteraron los españoles de la existencia de una civilización importante?
- 2. ¿Cómo estaba compuesta la expedición? Quién era el jefe?
- 3. ¿Qué factores favorecieron el avance?
- 4. ¿Cuál fue la primera reacción de los aztecas? Quién era el emperador?
- 5. ¿Por qué estaba tan interesado en avanzar Cortés?
- 6. ¿Qué sucedió la "noche triste"?
- 7. ¿Cómo lograron la conquista definitiva?